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ATA DA ASSEMBLEIA UNIVERSITÁRIA EXTRAORDINÁRIA ESPECIALMENTE 1 

CONVOCADA PARA A SOLENIDADE DE POSSE DO MAGNÍFICO REITOR, 2 

PROFESSOR DOUTOR ANTONIO JOSÉ DE ALMEIDA MEIRELLES. Aos dezenove 3 

dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e um, às dezesseis horas, na Sala de Reuniões 4 

do Conselho Universitário da Universidade Estadual de Campinas, foi instalada a Assembleia 5 

Universitária Extraordinária, presidida pelo professor doutor Marcelo Knobel, Magnífico 6 

Reitor da Universidade Estadual de Campinas, e composta virtualmente pelos senhores 7 

membros do Egrégio Conselho Universitário da Universidade Estadual de Campinas, membros 8 

dos corpos docente, discente e técnico-administrativo da Universidade, autoridades e demais 9 

convidados, especialmente convocada para a solenidade de posse do Professor Doutor 10 

ANTONIO JOSÉ DE ALMEIDA MEIRELLES no cargo de Reitor da Universidade Estadual 11 

de Campinas no quadriênio 2021-2024. A senhora SIMONE FERNANDA TURATI, 12 

convidada a exercer a função de Mestra de Cerimônias, informa que esta cerimônia está sendo 13 

transmitida, ao vivo, pelo Canal Imprensa Unicamp no YouTube. Convida para compor a Mesa 14 

Diretora desta solenidade as seguintes autoridades: professor doutor Marcelo Knobel, 15 

Magnífico Reitor da Universidade Estadual de Campinas, gestão 2017-2021 e Presidente desta 16 

Sessão Solene; doutor Dário Saad, excelentíssimo senhor Prefeito Municipal de Campinas, 17 

participando de forma on-line; e professora doutora Tereza Dib Zambon Atvars, Coordenadora 18 

Geral da Unicamp, gestão 2017-2021. O Cerimonial informa que ocupando o local de honra à 19 

Mesa Diretora desta Solenidade está a professora doutora Maria Luiza Moretti, indicada para 20 

Coordenadora Geral da Universidade para a gestão 2021-2024. Considerem-se extensão da 21 

Mesa Diretora: professor doutor Vahan Agopyan, Reitor da USP; professor doutor Pasqual 22 

Barretti, Reitor da Unesp; professor doutor Germano Rigacci Júnior, Reitor da PUC; professor 23 

doutor Carlos Vogt, Reitor da Unicamp na gestão 1990-1994; professor doutor José Martins 24 

Filho, Reitor da Unicamp na gestão 1994-1998; professor doutor Hermano Medeiros Ferreira 25 

de Tavares, Reitor da Unicamp na gestão 1998-2002; professor doutor Carlos Henrique de Brito 26 

Cruz, Reitor da Unicamp na gestão 2002- 2005; professor doutor José Tadeu Jorge, Reitor da 27 

Unicamp nas gestões 2005-2009 e 2013-2017; professor doutor Fernando Ferreira Costa, Reitor 28 

da Unicamp na gestão 2009- 2013; professora doutora Maísa Furlan, vice-reitora da Unesp; 29 

Professor Ronaldo Aloise Pilli, vice-presidente da Fapesp, representando neste ato o professor 30 

doutor Marco Antonio Zago, presidente da Fapesp; professor doutor Francisco de Assis 31 

Magalhães Gomes, Pró-Reitor de Desenvolvimento Universitário da Unicamp; professor 32 

doutor Munir Salomão Skaf, Pró-Reitor de Pesquisa da Unicamp; professora doutora Eliana 33 

Martorano Amaral, Pró-Reitora de Graduação da Unicamp; professor doutor Fernando Augusto 34 

de Almeida Hashimoto, Pró-Reitor de Extensão e Cultura da Unicamp; professora doutora 35 

Nancy Lopes Garcia, Pró-Reitora de Pós-Graduação da Unicamp; doutora Ângela de Noronha 36 

Bignami, Secretária Geral da Unicamp; professor doutor José Antônio Rocha Gontijo, Chefe 37 

de Gabinete da Unicamp; professor doutor César Martins, Chefe de Gabinete da Unesp; 38 

professora doutora Shirlei Maria Recco Pimentel, Chefe de Gabinete Adjunta da Unicamp. 39 

Convidados do professor Antonio José de Almeida Meirelles: senhora Maria Ângela Meirelles, 40 
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madrinha nesta cerimônia e participando de modo virtual; senhora Eloise Cedro Fernandes, 1 

senhora Laura Meirelles Capone, senhor Victor Meirelles Capone, senhor Felipe Assolari 2 

Meirelles, senhora Rafaella Assolari Meirelles, senhor Ademir José Petenate, senhor Cícero 3 

Romão de Araújo Rezende, senhor Kenji Narumiya, senhor Luciano Almeida, senhor Mário 4 

Botion, senhor Aloysio Nunes Ferreira, senhor Tirso Meirelles, senhor Fábio Meirelles, senhor 5 

Sandro Valentini, professor doutor Álvaro Crosta. Convidados da professora doutora Maria 6 

Luiza Moretti: senhor Diogo Moretti Branchini, senhora Vilmara Gimenez Branchini, senhor 7 

Roger Timothy Rentfrow, senhora Maria Regina Moretti, senhora Maria Emilia Moretti, 8 

senhora Maria Alice Muniz, senhor Rodrigo Moretti Branchini, senhora Joselaine de Almeida 9 

Branchini, senhor Rogério de Jesus Pedro. Participando também desta Solenidade a equipe que 10 

integrará a nova gestão: professor doutor Fernando Sarti, professor doutor João Marcos 11 

Travassos Romano, professor doutor Ivan Felizardo Contrera Toro, professor doutor Fernando 12 

Antonio Santos Coelho, professora doutora Rachel Meneguello, professor doutor Paulo César 13 

Montagner e professora doutora Adriana Nunes Ferreira. Passa a palavra ao Magnífico Reitor, 14 

Professor Doutor MARCELO KNOBEL, e presidente desta Sessão Solene, que profere o 15 

seguinte discurso: “Boa tarde. É uma satisfação estar aqui na tarde de hoje. Agradeço a todos 16 

os participantes que estão on-line, participando remotamente desta Cerimônia devido à 17 

pandemia que estamos vivendo, e infelizmente esta foi a realidade que tivemos que enfrentar. 18 

É realmente uma pena, queríamos ter a Casa cheia, um momento de muitos abraços e de muita 19 

confraternização, mas infelizmente esta é a realidade que estamos enfrentando. Quero declarar 20 

aberta aqui a Assembleia Universitária composta pelos senhores membros do Egrégio Conselho 21 

Universitário da Universidade Estadual de Campinas e especialmente convocada para a 22 

Solenidade de Posse do Professor Doutor Antonio José de Almeida Meirelles no cargo de Reitor 23 

da Unicamp para o quadriênio 2021 a 2024. Peço à senhora Eloísa Cedro Fernandes, 24 

representando a senhora Maria Ângela Meirelles, madrinha, que conduza o professor doutor 25 

Antonio José de Almeida Meirelles à Mesa Diretora”. Em seguida, a MESTRA DE 26 

CERIMÔNIAS convida os presentes a acompanharem, em posição de respeito, a execução do 27 

Hino Nacional. A MESTRA DE CERIMÔNIAS agradece a presença e audiência das 28 

autoridades nesta Cerimônia, a participação dos membros do Conselho Universitário da 29 

Unicamp, dos diretores e diretores associados de faculdades e institutos, dos coordenadores de 30 

centros e núcleos, dos coordenadores de órgãos da Administração Central, superintendentes e 31 

diretores da área da Saúde da Unicamp. Da mesma forma, agradece a participação dos 32 

professores, funcionários e alunos da Unicamp e dos demais convidados que os assistem pelo 33 

canal do YouTube. O cerimonial do Gabinete do Reitor encaminhou ao professor doutor 34 

Antonio José de Almeida Meirelles as mensagens de felicitação recebidas, bem como as 35 

justificativas de ausência a esta Solenidade. Neste momento, convida as entidades 36 

representativas da comunidade universitária a usarem a palavra. Convida o senhor João 37 

Raimundo Mendonça de Souza, diretor do Sindicato dos Trabalhadores da Unicamp, que 38 

infelizmente talvez não tenha conseguido entrar. Passa a palavra para a professora doutora 39 

MARIA SÍLVIA VICCARI GATTI, presidente da Associação de Docentes da Unicamp, que 40 
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profere o seguinte discurso: “Cumprimento com abraço a todos e todas aqui presentes. Confesso 1 

que me emocionei com o Hino Nacional. Em especial, meus cumprimentos ao professor Tom 2 

Zé e professora Maria Luiza, que a partir de amanhã assumem os cargos de Reitor e 3 

Coordenadora Geral da Unicamp. Contamos que suas escolhas para a Administração da 4 

Universidade levem em conta aquilo que colocaram em seu programa, de contribuir para a 5 

sociedade como uma Universidade cada vez mais inclusiva que fará da atenção e valorização 6 

aos seus servidores e servidoras um dos principais focos do seu período de gestão. Creio que se 7 

faz importante colocar o papel que as entidades têm tido nos processos de respeito, valorização 8 

e reconhecimento das universidades para a população, mas também é importante ressaltar nosso 9 

papel histórico pela manutenção dos nossos direitos nas discussões e proposições nas diferentes 10 

câmaras e no Consu. Muitos desses direitos têm sido alvo de ataques sistemáticos por parte 11 

daqueles que veem no serviço público apenas gastos. Nesse período de grandes dificuldades 12 

foi, no entanto, o serviço público que conseguiu atender a todos e todas deste país com respeito 13 

e eficiência. Nós da ADunicamp, e creio que todas e todos os docentes que representamos, 14 

propomo-nos a ser colaborativos, mas não seguiremos sem ação em qualquer atitude que 15 

signifique desrespeito aos nossos direitos. Atuaremos também pelo resgate daqueles que nos 16 

foram usurpados quer pelo Governo Federal, quer pelo Governo Estadual recentemente. 17 

Queremos respeito às nossas carreiras e empenho desta Reitoria que ora assume, para que 18 

possamos caminhar para uma Universidade que valoriza e dialoga com os seus servidores e 19 

servidoras, com todas, com todos aqueles da Universidade. Que o Deus de cada um e cada uma 20 

esteja presente e nos dê confiança para o futuro sólido e construtivo. Parabéns Tom Zé, parabéns 21 

Maria Luiza, contem conosco. Abraços”. A MESTRA DE CERIMÔNIAS passa a palavra ao 22 

acadêmico Matheus Alves Albino, da Associação de Pós-Graduandos da Unicamp, que profere 23 

o seguinte discurso: “Boa tarde a todas e todos. Gostaria de iniciar cumprimentando as 24 

autoridades presentes, Senhor Prefeito, Magnífico Reitor Marcelo Knobel, Senhora Vice-25 

Reitora, demais integrantes da Mesa e toda a comunidade que nos assiste hoje. Em nome da 26 

Associação de Pós-Graduandas e Pós- Graduandos da Unicamp, queria parabenizar o professor 27 

Tom Zé e a professora Maria Luiza pelo expressivo resultado durante a consulta à comunidade 28 

e nomeação para assumir a Reitoria e a Coordenadoria Geral da Unicamp. Durante todo esse 29 

processo, nós cumprimos com o nosso dever de entidade representativa com muito orgulho e 30 

responsabilidade. Estivemos presentes nos debates, reuniões, apresentando nossa agenda por 31 

meio das cartas-compromisso da APG e do Grupo de Trabalho por cotas na pós-graduação. 32 

Tivemos o cuidado de organizar e apresentar todos os compromissos que as candidaturas à 33 

Reitoria assumiram para conosco, para que cada estudante pudesse analisar e escolher o 34 

programa que fosse o mais próximo do seu ideal de sociedade e de Universidade. Apesar de 35 

sabermos que o processo de consulta ainda não se encaixa na democracia plena que 36 

acreditamos, foi através de uma participação histórica dos estudantes no processo que 37 

mostramos a nossa força e a nossa mobilização, e a vontade de uma Universidade cada vez mais 38 

democrática. Fomos a grande surpresa e o sopro decisivo fazendo valer o peso do nosso voto, 39 

ainda reduzido e desigual entre as categorias da comunidade universitária. A Unicamp na qual 40 
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ingressei não é a mesma de hoje. Nós avançamos nas ações afirmativas, no fruto da mobilização 1 

estudantil desde 2016, no vestibular indígena. Avançamos nas cotas nos colégios técnicos, na 2 

criação da Comissão Assessora de Diversidade Étnico-Racial, a Cader, na comissão para 3 

inclusão acadêmica a participação dos povos indígenas e na política de combate à discriminação 4 

baseada em gênero e a violência sexual. Hoje, no dia Nacional da Resistência Indígena, gostaria 5 

de mencionar a felicidade em estarmos construindo com nossos parentes indígenas a 6 

Universidade que nós queremos. Mas ainda nós temos um longo caminho pela frente se 7 

quisermos transformar a Unicamp em um espaço que represente a sociedade brasileira e que 8 

seja inclusiva em todas as esferas e estruturas. É lamentável que na contramão da nossa defesa 9 

da ciência e da democracia, tenhamos que assistir à destruição da Amazônia por quem deveria 10 

protegê-la e a sistemáticos ataques aos órgãos de imprensa, às universidades, às organizações 11 

da sociedade civil e aos movimentos sociais. Ainda há quem insista, em todas as esferas da 12 

administração pública, em sabotar a vacinação, a testagem, o distanciamento social, além de 13 

promover métodos ineficazes contra a Covid-19, como o chamado tratamento precoce. Contra 14 

isso é dever da ciência se levantar. A ciência não pode se curvar a ninguém, a ciência tem que 15 

estar do lado da vida e da solidariedade entre os povos. Nossa homenagem hoje é dirigida às 16 

famílias e amigos das mais de 370 mil vítimas da Covid-19, muitas delas que poderiam ter sido 17 

evitadas não fosse a omissão e promoção do negacionismo científico. Homenageamos também 18 

todos os profissionais de saúde e pesquisadores que estão trabalhando nos estabelecimentos de 19 

saúde e nos laboratórios ou em suas casas, de todas as áreas do conhecimento, para que a gente 20 

possa vencer esse momento terrível. Hoje, como no passado, os estudantes se colocam em 21 

defesa de recursos para a ciência e para a educação e na luta por um ensino público e gratuito. 22 

Nosso grito hoje é por vida, pão, vacina e educação. Como diria o professor Paulo Freire, nosso 23 

patrono e docente desta Universidade, nós precisamos esperançar, ir atrás, construir e não 24 

desistir. Que a Universidade, ao cumprir a sua missão, leve adiante a esperança de um dia 25 

sermos livres da desigualdade, da exclusão, da opressão, do negacionismo e do autoritarismo. 26 

Desejo, por fim, ao professor Marcelo, à professora Teresa e a sua equipe sucesso em uma nova 27 

jornada e que a nova Administração cultive sempre o espírito democrático e as virtudes 28 

necessárias para estar à frente da Unicamp neste momento desafiador. A sociedade brasileira 29 

precisa muito de nós. Esperançar sempre. Muito obrigado”. A MESTRA DE CERIMÔNIAS 30 

informa que o senhor João Raimundo Mendonça de Souza está com dificuldade de conexão, 31 

então passa a palavra para a indicada para Coordenadora Geral da Universidade para a gestão 32 

2021-2024, professora doutora MARIA LUIZA MORETTI, que profere o seguinte discurso: 33 

“Boa tarde, prezadas senhoras e prezados senhores. Inicio cumprimentando e agradecendo o 34 

Excelentíssimo Senhor Governador do Estado de São Paulo, João Dória, pela indicação do 35 

professor Antonio José de Almeida Meirelles para o cargo de Reitor da Unicamp na gestão de 36 

2021 a 2024. Cumprimento o professor Marcelo Knobel, Magnífico Reitor da Unicamp na 37 

gestão 2017-2021, e a professora doutora Teresa Dib Zambon Atvars, Coordenadora Geral da 38 

Unicamp na gestão de 2017-2021. Meus cumprimentos ao doutor Dário Saad, Excelentíssimo 39 

Prefeito de Campinas, e em nome do Magnífico Reitor, professor Marcelo Knobel, 40 
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cumprimento todos os membros do Conselho Universitário, ex-reitores, todos e todas as 1 

convidadas e autoridades presentes on-line ou presencial. Juntamente com o professor Antonio 2 

José, agradecemos a todos os membros que compõem a comunidade da Unicamp, suas 3 

professoras e seus professores, servidoras e servidores técnico-administrativos, pesquisadoras 4 

e pesquisadores, alunas e alunos que nos elegeram na consulta de candidatos para a nova gestão 5 

da Reitoria da Unicamp 2021-2024. Cumprimento também todos os convidados aqui presentes 6 

e que nos assistem de maneira remota. Aos colegas das duas outras chapas concorrentes, 7 

agradecemos a postura ética e o coleguismo durante a campanha. Em 1º de março de 2021, eu 8 

completei 50 anos dos meus primeiros passos na Unicamp. Entrei como aluna da nona turma 9 

da Faculdade de Ciências Médicas. Foi nessa Faculdade, da qual me orgulho de pertencer, que 10 

devo minha formação profissional médica, acadêmica e de pesquisa. Com suas professoras e 11 

seus professores que fazem desta escola médica uma das mais brilhantes do país, que não 12 

mencionarei outros nomes para não cometer injustiça em caso de esquecer alguns, pois foram 13 

muitos, as pessoas que tornam a FCM um lugar do saber e de constante dinamismo científico e 14 

acadêmico, permitindo o crescimento das pessoas e o lugar de trabalho acolhedor. Também 15 

agradeço e cumprimento o senhor João Raimundo de Souza, presidente do Sindicato dos 16 

Trabalhadores da Unicamp, a professora doutora Maria Sílvia Gatti, presidente da ADunicamp, 17 

e o senhor Matheus Albino, presidente da Associação de Pós-Graduandos da Unicamp. Eu sou 18 

filha de imigrantes italianos e fui criada valorizando os estudos. Meus pais diziam: ‘A vida sem 19 

estudo não pode ser completa’. O ensino e a educação consistem em princípios fundamentais 20 

para a formação de pessoas que irão ser os pilares da construção do nosso país. Sou muito grata 21 

a toda a minha família, meus pais, tias e tios, irmãs, meu companheiro que se foi, meus filhos, 22 

noras, netos e meu esposo. Foram meus alicerces. Decidi pela carreira docente logo após a 23 

minha residência médica na área de Infectologia pelo exemplo de seus professores e pelo 24 

ambiente desafiador. Por uma especialidade desafiadora, inovadora e de constante dinamismo. 25 

Foi na Unicamp que tive oportunidades ímpares de crescimento, que sem dúvida não teria e que 26 

me fizeram chegar até aqui. A Unicamp que hoje vivemos preza pela valorização e diversidade 27 

das pessoas, uma universidade pública, democrática e inclusiva. Desta forma, meus 28 

agradecimentos e reconhecimento pelo trabalho incansável dos gestores e dos servidores 29 

técnico-administrativos que nos antecederam. Eu reconheço pela atuação brilhante e próspera 30 

aos gestores da universidade, professor Marcelo Knobel, professora Teresa Atvars e agora, cabe 31 

a nós, os atuais gestores e a nossa comunidade, dar continuidade à Unicamp como uma 32 

Universidade de excelência e inovação. A nossa Reitoria continuará a estreitar e valorizar cada 33 

vez mais a relação da universidade com a sociedade. A Unicamp sempre valorizou a formação 34 

de seus profissionais e a produção de conhecimento como processo transformador de sua 35 

sociedade. O momento em que vivemos hoje será lembrado no mundo todo, o surgimento da 36 

Covid-19. As universidades brasileiras e do Estado de São Paulo têm contribuído de forma 37 

destacada com a sociedade no que tange a essa epidemia. O Brasil vive um momento de luto, 38 

com mais de 14 milhões de casos de Covid e 380 mil mortes. A pandemia mudou os paradigmas 39 

das universidades e das relações pessoais. A Unicamp teve que se modificar, se reinventar, 40 
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reinventar os seus modos de trabalho, assegurar o bem-estar de sua comunidade e, em especial, 1 

do seu ensino de graduação e pós-graduação para dar o melhor para os seus alunos. Não 2 

sairemos dessa epidemia como entramos, sairemos com cicatrizes profundas, com perdas 3 

imensuráveis e com uma sabedoria, reconhecendo nossa vulnerabilidade como seres humanos, 4 

e entendo que essa sabedoria possa construir um mundo mais humanitário e uma sociedade 5 

mais igualitária. Por fim, quero dizer que sou uma pessoa realista das dificuldades que iremos 6 

enfrentar agora como gestores, mas confiante em poder desempenhar o papel de liderança que 7 

me cabe como a próxima Coordenadora Geral da Universidade de Campinas. Assumirei com 8 

responsabilidade, que terá foco na excelência acadêmica, na relação com a sociedade, na 9 

diversidade, na interdisciplinaridade, na internacionalização, na inovação e tecnologia e 10 

principalmente no nosso compromisso com a nossa comunidade. Obrigada e muito orgulho de 11 

pertencer a essa comunidade da Unicamp”. A MESTRA DE CERIMÔNIAS passa a palavra 12 

para a Coordenadora Geral da Universidade na gestão de 2017-2021, professora doutora 13 

TERESA DIB ZAMBON ATVARS, que profere o seguinte discurso: “Boa tarde. Boa tarde 14 

senhores dirigentes do Estado e dos Municípios de Campinas, Limeira e Piracicaba. Prezado 15 

Reitor Marcelo Knobel, com quem tive a honra de atuar; prezado Reitor empossado, professor 16 

Antonio Meirelles, prezada professora Maria Luiza Moretti, Coordenadora Geral da 17 

Universidade a ser designada; autoridades, colegas, minha família. Iniciarei e terminarei minha 18 

fala agradecendo. Inicio agradecendo ao professor Marcelo, com quem tive a honra de trabalhar, 19 

pela confiança depositada e pelo caminho trilhado juntos nesta difícil gestão da Unicamp no 20 

período 2017-2021. Não tivemos folga, mas Marcelo nos conduziu com sabedoria e nos 21 

permitiu superar todas as dificuldades. Agradeço também aos pró-reitores, Marisa Beppu, 22 

André Furtado, Eliana Amaral, Munir Skaf, Francisco, o nosso Chico, Fernando Hashimoto, 23 

Nancy Garcia e aos chefes de Gabinete, Joaquim Gontijo e Shirlei. Uma equipe coesa, 24 

competente, responsável e que compreendeu, desde o primeiro momento, que precisávamos 25 

resgatar a Unicamp da crise orçamentária e da crise de gestão em que se encontrava. Não 26 

mediram esforços para ajudar a Coordenadoria Geral da Unicamp no âmbito das ações que me 27 

competia desempenhar. Foi assim, com trabalho conjunto sob a liderança inequívoca do 28 

professor Marcelo que superamos os primeiros momentos e as primeiras das muitas 29 

turbulências. E enfrentamos desafios sucessivos que não pararam um só instante de nos testar 30 

e não foram poucos, nem tampouco simples, muito ao contrário. Hoje, concluindo a nossa 31 

gestão, podemos comemorar, temos muitas realizações para comemorar e os avanços são 32 

inquestionáveis. Agradeço também a todas as diretorias executivas, funções que criamos nesta 33 

gestão, em uma forma criativa e responsável de qualificar a gestão universitária. Trabalhei com 34 

todos, gente competente, gente que ajudou a fazer as coisas boas acontecerem. Agradeço a 35 

equipe da CGU e as de todos os órgãos a ela subordinados, mas também a todos os órgãos da 36 

Reitoria, cujos funcionários de carreira foram escolhidos por competência e comprometimento, 37 

e garantiram que cada objetivo fosse alcançado, fruto sempre de um trabalho conjunto. Não vou 38 

detalhar os resultados da CGU e de seus órgãos subordinados. Os relatórios que já publicamos 39 

dá uma dimensão dos avanços e demonstram inequivocamente que temos hoje uma 40 
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Universidade sanada do ponto de vista orçamentário, qualificada do ponto de vista da gestão e 1 

com o planejamento elaborado coletivamente, no qual os objetivos estratégicos e seus 2 

indicadores estão definidos. Quero terminar minha fala com duas reflexões que julgo 3 

importantes, porque deram norte às minhas condutas. A primeira é: somos, os que aqui 4 

trabalhamos, funcionários públicos, o que nos obriga a responder todos os dias a quem 5 

servimos, com quem nos comprometemos. A resposta, procurei dar a cada dia. Servimos à 6 

sociedade e, portanto, cada ação, cada decisão, cada centavo gasto deve responder a quem 7 

servimos, que valor agregamos à sociedade com as nossas ações e com as nossas decisões. Hoje 8 

seguramente a Unicamp pode responder de cabeça erguida: nós, servidores públicos da 9 

Unicamp, cumprimos nossa missão de servir à sociedade com responsabilidade, competência e 10 

compromisso. E podemos fazê-lo porque atuamos com autonomia para fazer escolhas, e as 11 

escolhas foram: continuamos a ser uma universidade pública, autônoma, gratuita, inclusiva, 12 

diversa e com responsabilidade na gestão. Assim atuamos, assim entregamos a Unicamp para 13 

a próxima gestão. A segunda é uma referência de caráter muito pessoal. Uma referência a fatos 14 

inéditos da história da Unicamp que, por obras do imponderável e do inesperado, marcaram a 15 

minha trajetória. Fui a primeira mulher a receber o Prêmio de Reconhecimento Acadêmico 16 

‘Zeferino Vaz’ no meu Instituto, o Instituto de Química. Apesar de ter ocupado muitos cargos, 17 

nunca deixei de cuidar da minha carreira acadêmica. Fui a primeira mulher na Unicamp a 18 

ocupar um cargo de pró-reitora. Sou a única mulher até o presente momento a ter ocupado dois 19 

cargos distintos em duas pró-reitorias distintas, a PRPG e a PRDU. Sou a primeira mulher a 20 

ocupar o cargo de Coordenadora Geral da Universidade. Tenho, portanto, orgulho de participar 21 

do tão falado empoderamento das mulheres neste mundo obscurantista em que vivemos. Mas 22 

meu maior orgulho é nunca ter sido a última. Finalizo como iniciei, com os meus 23 

agradecimentos a todos que contribuíram para o sucesso desta gestão e despeço-me desejando 24 

aos futuros dirigentes que atuem com a responsabilidade que a função pública impõe. Que 25 

tenhamos todos uma boa tarde, obrigada”. A MESTRA DE CERIMÔNIAS passa a palavra ao 26 

Excelentíssimo Senhor Prefeito Municipal de Campinas, doutor DÁRIO SAAD, que profere o 27 

seguinte discurso: “Boa tarde a todos. Quero cumprimentar o Magnífico Reitor Marcelo Knobel 28 

, que preside esta reunião, e em nome do professor doutor Marcelo Knobel, todas as autoridades 29 

presentes nesta Solenidade. Fazer uma saudação especial ao professor doutor Antonio José de 30 

Almeida Meirelles, o Tom Zé, e parabenizá-lo pela eleição, pela indicação para Reitor da 31 

Unicamp, assim como a professora Maria Luíza Moretti, eleita vice-reitora e indicada 32 

Coordenadora Geral da Universidade. Em nome da Prefeitura de Campinas, da população de 33 

Campinas, quero desejar sorte ao professor doutor Marcelo Knobel e toda a sua equipe nas suas 34 

próximas empreitadas dentro ou fora da Universidade. Quero também desejar ao professor 35 

doutor Antonio José de Almeida Meirelles que tenha um mandato em frente à Unicamp de 36 

muitas realizações e de muitos avanços. Nesse período, onde enfrentamos uma crise sanitária 37 

jamais vista na nossa história moderna, essa pandemia do Covid-19, o papel da Universidade 38 

se torna fundamental. E Campinas tem muito orgulho de sediar uma das universidades mais 39 

conceituadas não só do nosso país, da América Latina, mas de todo o mundo. Por isso, neste 40 
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momento, quando para enfrentar uma pandemia, nós temos que também enfrentar o 1 

negacionismo e enfrentar o desprezo pela ciência, o papel da Universidade se torna, como eu 2 

disse, fundamental. A Unicamp é um orgulho para a cidade de Campinas e eu tenho certeza que 3 

no próximo mandato, comandado pelo professor Tom Zé, continuará sendo e ampliaremos as 4 

parcerias entre o poder público municipal, a Prefeitura e a Universidade Estadual de Campinas. 5 

Tenho certeza que será uma gestão democrática onde todos terão voz, professores, 6 

pesquisadores, funcionários, alunos, buscando assim uma Universidade de excelência que, sem 7 

dúvida, trabalhará na excelência do ensino e também na produção do conhecimento. Mais uma 8 

vez, em nome da Prefeitura de Campinas, da população de Campinas, desejo um mandato 9 

extremamente importante, extremamente de realizações para o Tom Zé e toda a sua equipe no 10 

próximo mandato como Reitor da Unicamp. Muito obrigado e parabéns a todos”. A MESTRA 11 

DE CERIMÔNIAS passa a palavra ao Magnífico Reitor da Unicamp, gestão 2017-2021, 12 

Professor Doutor MARCELO KNOBEL, que profere o seguinte discurso: “Boa tarde. Queria 13 

novamente cumprimentar todos os presentes, os que estão assistindo pela internet. É uma 14 

alegria estar aqui hoje, como eu já disse, realmente este é um momento muito especial e eu já 15 

comentei com o Tom Zé que eu realmente fico triste de a gente não poder fazer essa cerimônia 16 

como ela deve ser, com muita gente, muita participação. É um momento muito importante, mas 17 

é a realidade hoje se impõe e a gente precisou fazer essa cerimônia muito restrita aqui na sala 18 

do Consu com a participação remota dos demais convidados. Queria agradecer em primeiro 19 

lugar aqui a presença do professor Vahan, Reitor da USP, com quem tive o prazer de conviver 20 

no Cruesp em vários momentos, antes dele o professor Zago também. Na Unesp o Professor 21 

Pasqual, que está aqui presente, e o professor Sandro, seu antecessor, com quem também eu 22 

tive o prazer de dividir muitos momentos no Cruesp. Queria agradecer às entidades dos 23 

estudantes, dos funcionários, dos professores que estão aqui presentes nesta cerimônia e, 24 

naturalmente, os prefeitos de Campinas, com quem eu tive a honra de dividir e conversar e 25 

discutir muitos projetos e muitas ideias, em Campinas o Jonas Donizette e o Dário Saad, em 26 

Piracicaba o Barjas Negri e o Luciano Almeida, e em Limeira o Mário Botion. Queria também 27 

agradecer toda a comunidade da Unicamp que está aqui presente neste momento tão especial e 28 

em particular à equipe que trabalhou junto na nossa Administração. Não vou fazer um discurso 29 

longo, nem apresentar uma prestação de contas detalhadas de tudo que foi feito nesses quatro 30 

anos de gestão que hoje chega ao fim. Para isso, temos o relatório da Administração Central e 31 

os relatórios das pró-reitorias, diretorias executivas e órgãos da Administração Central que 32 

pormenorizam os avanços realizados. Eu quero desde já desejar uma excelente gestão ao 33 

professor Antonio José, o Tom Zé, e à professora Maria Luiza. Espero que, junto com a equipe 34 

que eles liderarão, sigam fortalecendo a nossa querida Universidade. Mas como é meu dever 35 

apresentar um panorama dos principais desafios que vencemos juntos, bem como das 36 

realizações, eu vou contar para vocês um pouco do que vivemos. Até porque esta é uma forma 37 

de reconhecer publicamente os esforços de tantos colaboradores e até mesmo dos nossos 38 

críticos que, construtivamente, ajudaram a tornar nossos projetos mais amplos, mais inclusivos, 39 

mais realizáveis. O início da gestão foi para mim o período mais difícil. Não bastasse o 40 
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ineditismo do exercício das atividades de Reitor, tínhamos que organizar rapidamente a equipe 1 

para planejarmos e executarmos mudanças estruturais urgentes que listassem o colapso 2 

financeiro da Unicamp. Como primeira medida, cumprimos o prometido naquela campanha, 3 

cortamos a chamada dupla matrícula, num gesto qualquer foi também simbólico de um projeto 4 

de recomposição das finanças e a primeira de uma série de decisões administrativas de impacto 5 

imediato. A seguir, criamos as diretorias executivas de Relações Internacionais, de 6 

Administração, Planejamento Integrado, Área da Saúde e Ensino Pré-Universitário, e criamos 7 

e inauguramos o processo de transparência total das contas da Universidade, que rapidamente 8 

foram abertas para a comunidade acadêmica e para a sociedade. Quando assumimos, ninguém 9 

sabia ao certo o saldo que a Universidade tinha como reserva de contingência, nem que 10 

promessas em obras em infraestruturas tinham sido feitas. Era indispensável, portanto, abrir 11 

esta discussão com toda a Universidade. Analisamos o impacto de cada promessa e pela 12 

situação financeira que enfrentávamos, vimos quais poderiam ou não ser cumpridas. Com os 13 

dados da amostra, repactuamos com a comunidade não apenas o que era exequível, mas qual 14 

era a ordem de prioridade de cada obra. Outro grande desafio veio do fato de que assumimos a 15 

Reitoria, tendo que administrar uma pauta complexa e bastante difícil, já agendada para o nosso 16 

primeiro Conselho Universitário: a discussão das cotas para o ingresso na Universidade. Foi 17 

graças a um enorme empenho coletivo que conseguimos não só organizar a discussão para 18 

aprovarmos o conceito de cotas, mas também torná-lo operacional. Hoje oferecemos à 19 

sociedade um vestibular ainda mais inclusivo e com avanços com o vestibular indígena, o edital 20 

de vagas olímpicas, bem como a reorganização do Paais e do Profis, visando maior ampliação 21 

e diversidade em nosso corpo discente. Voltando às questões financeiras, a gestão estabeleceu 22 

um plano bastante ousado. Precisávamos frear as despesas da Universidade e ao mesmo tempo 23 

buscar mais recursos, além de torcer para uma aceleração da economia. Só assim 24 

conseguiríamos evitar medidas mais drásticas, como um plano de demissão voluntária, corte 25 

completo de contratos ou atraso no pagamento de salários, como ocorria em outras 26 

universidades. Para isso, tivemos que mexer em diversos pontos, principalmente em tópicos 27 

delicados, como o das gratificações, o da carreira de funcionários, certificações de órgãos e 28 

unidades. Foi um processo difícil e desgastante, mas o resultado está aí para todos verem. Se 29 

não fosse o caos econômico associado à pandemia, já teríamos alcançado completamente o 30 

equilíbrio financeiro e estaríamos vivendo um momento de retomada muito forte de 31 

contratações e promoções por mérito, além da retomada de reformas e construções. Como todos 32 

sabem, a Unicamp vinha enfrentando déficits orçamentários desde 2012, tendo a situação 33 

chegado a um nível crítico em 2016, quando o déficit atingiu R$254 milhões. A partir de 2017, 34 

esse déficit foi gradualmente reduzido, a ponto de termos terminado 2020 com um déficit de 35 

R$8,7 milhões, valor quase 30 vezes menor que o de 2016. O resultado desse esforço foi que 36 

as reservas financeiras da Universidade não foram completamente consumidas, porque se isso 37 

ocorresse as consequências seriam imprevisíveis, com a possibilidade de provocar atraso do 38 

pagamento de salários. Graças ao trabalho incansável dos órgãos administrativos e de 39 

comissões, evitou-se o pior, e no final de 2020 as reservas estavam no mesmo nível do início 40 
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do ano, ou seja, por volta de R$400 milhões. Em 31 de março de 2021, ou seja, há poucos dias 1 

atrás, esse saldo financeiro estava em R$510 milhões. Em 2018, já tínhamos superado o período 2 

de maior dificuldade financeira, que permitiu que a Unicamp voltasse a ter um grande número 3 

de progressões em todas as carreiras. O que não pôde ser mantido em 2020 e 2021 em virtude 4 

da lei complementar 173 que entrou em vigor e que impediu novas contratações e progressões. 5 

O ano de 2018 também trazia promessas de melhoria da economia, que logo se mostraram vãs. 6 

Primeiro pelos reflexos da greve de caminhoneiros que ocorreu no primeiro semestre e logo a 7 

seguir pela tensão do clima de campanha eleitoral durante o qual já se podiam antever os 8 

momentos duros que viriam na sequência, os ataques à autonomia das universidades, a ação 9 

deletéria do movimento denominado ‘Escola Sem Partido’ e a amplos ataques as mídias sociais 10 

contra as universidades públicas. Além disso, tivemos impasses com o Tribunal de Contas do 11 

Estado referentes às aposentadorias e especialmente a questão do teto constitucional, que viria 12 

a ser parcialmente resolvida somente em janeiro de 2020. Em 2019, já com o novo governo 13 

federal, enfrentamos mais tentativas de diminuir ou eliminar a autonomia universitária, que 14 

vinha no bojo em uma campanha de ataque a serviços públicos, com especial foco no sistema 15 

de educação e de saúde. No âmbito estadual, esse movimento foi embutido na instalação de 16 

uma CPI sobre as três universidades públicas na Assembleia Legislativa, uma CPI que custou 17 

imenso trabalho burocrático e que terminou por mostrar o óbvio, que as universidades 18 

cumpriam exemplarmente o seu papel constitucional. Mas a resposta da Unicamp entrou para 19 

a história, com a primeira Assembleia Geral em que todas as vozes se ergueram em defesa da 20 

universidade pública e de sua autonomia. Esse retrospecto é importante para lembrarmos quais 21 

eram as nossas expectativas e o que alcançamos. Tenho plena consciência dos avanços que 22 

fizemos e de tantas coisas que ainda precisam ser aprimoradas, assim como do impacto de uma 23 

gestão austera no poder aquisitivo das pessoas. Mas sei também da necessidade dessa 24 

austeridade no momento difícil pelo qual passamos, e sei, sobretudo, que as decisões tomadas 25 

tinham uma intenção bem clara, que julgo que foi cumprida: defender a Universidade neste 26 

momento delicadíssimo e prepará-la para o enfrentamento dos desafios que já se delineiam no 27 

futuro próximo. Quando assumi o mandato que hoje se encerra, além de apresentar a minha 28 

trajetória pessoal e profissional, falei um pouco de como chegamos ao Brasil, quando meu pai, 29 

e com ele toda a família, foi convidado a criar o Departamento de Psicologia Médica e 30 

Psiquiatria da Unicamp, após ter sido expulso da Universidade de Buenos Aires pela ditadura 31 

militar. Foi assim que, aos 8 anos de idade, tive o meu primeiro e já definitivo contato com a 32 

Universidade, onde eu faria toda a minha formação e desenvolvimento profissional. Mas me 33 

lembro, acima de tudo, de que abri o discurso da minha posse em abril de 2017 falando do 34 

‘nosso sentimento de pertencimento a uma comunidade empenhada no bem comum, na 35 

melhoria e no crescimento da Unicamp’. Dizia também ter ciência que a Unicamp era uma 36 

jovem universidade, com apenas 50 anos naquele momento, apesar disso, seu destaque 37 

inconteste em todas as áreas acadêmicas era um estímulo para enfrentarmos um momento de 38 

grave crise financeira com reflexo na vida dos que aqui trabalham e estudam. Salientei ainda 39 

que estávamos diante de uma crise política, que cria antagonismos e produz reflexos na imagem 40 
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da Universidade perante a opinião pública e nas nossas condições de trabalho. Constato que a 1 

nossa consciência indicava que o mais importante era defender a universidade pública gratuita 2 

de excelência e com autonomia, apta a atender com qualidade as demandas da sociedade, 3 

produzindo conhecimento e formando pessoas comprometidas com a democracia e com a 4 

justiça social. Quatro anos depois, afirmo que essa é uma consciência que se firmou ainda mais. 5 

Da mesma forma, não mudei de opinião quanto à vocação da Unicamp para continuar sendo, 6 

como eu disse também há quatro anos, um ambiente marcado pela valorização da multiplicidade 7 

de opiniões sobre os vários aspectos da vida acadêmica e sobretudo pautado pelo respeito mútuo 8 

entre todos os que aqui convivem, porque é só exercendo a livre circulação de informação e 9 

promovendo a universidade como um lugar estimulante, desafiador, criativo, dinâmico e 10 

humano que a tornaremos capaz de superar os impasses e os desafios. Finalizando aquele 11 

discurso, salientei que essa seria a tônica da nossa gestão, aceitar os desajustes e desencontros, 12 

não no sentido de deixar que continuem, mas no sentido de não os ignorar, de não buscar 13 

culpados ou salvadores, mas sim de, compreendendo a sua origem, promover por meio do 14 

debate o encontro de opiniões e a elaboração de processos para superá-los de forma positiva e 15 

produtiva, porque o saldo das qualidades de nossa Universidade, é imensamente maior que o 16 

débito dos seus problemas. Sabíamos da necessidade de promover uma discussão profunda 17 

sobre o papel da graduação, da pós-graduação, da pesquisa, no qual a extensão e na área de 18 

Saúde a assistência deve ser mais efetiva e abrangente. E apontamos que uma das principais 19 

metas da nossa gestão era a busca do equilíbrio orçamentário e a manutenção da autonomia. 20 

Foram essas as minhas palavras em abril de 2017: ‘A autonomia universitária é um imperativo 21 

sobre o qual há consenso entre todas as correntes de pensamento no interior da Unicamp’. Creio 22 

que fiz o melhor à comunidade que me escolheu para chefiar a equipe de administração nesses 23 

quatro anos. O que eu fiz de melhor foi ter mantido esse norte e ter trabalhado incessantemente 24 

para que esse ideal da autonomia se concretizasse no dia a dia. Nos orgulhamos também da 25 

criação da Controladoria da Universidade, do Instituto de Estudos Avançados, da Diretoria 26 

Executiva de Direitos Humanos, do Espaço Plasma, do Hub Internacional para o 27 

Desenvolvimento Sustentável, órgãos e projetos que já são agora conhecidos, usados e aferidos 28 

por boa parte da comunidade. Todos vocês terão acesso aos demais avanços e conquistas no 29 

nosso relatório de gestão disponível na página da Unicamp. Por fim, eu quero agradecer, quero 30 

destacar especialmente a participação efetiva e fundamental da Coordenadora Geral da 31 

Universidade, a Professora Teresa Atvars, que está aqui do meu lado, em todos os momentos 32 

desses quatro anos. Teresa, muito obrigado pelo teu companheirismo, pela tua presença, pela 33 

atuação diária. Quero registrar também meu sincero agradecimento ao chefe de gabinete, aos 34 

pró-reitores, aos atuais e aos que passaram pela gestão, bem como todos os diretores executivos, 35 

diretores de institutos, coordenadores de laboratórios núcleos, assessores diretos, indiretos. Aos 36 

professores, ex-professores. A todos os funcionários e alunos que fazem a Unicamp no seu dia 37 

a dia. Quero ainda manifestar nossa profunda gratidão e valorização a todos os profissionais da 38 

Universidade que se empenharam das mais diferentes maneiras e em diversas frentes no 39 

combate à pandemia da Covid-19. Desde os profissionais da linha de frente na área da Saúde, 40 
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os pesquisadores que foram para os seus laboratórios colaborar com colegas e universidades de 1 

todo o mundo. Funcionários que não são da área da Saúde, mas que fazem o Hospital funcionar, 2 

e até as doações feitas ao Hospital e aos mais necessitados. Foi nesse cenário de calamidade 3 

pública que a Unicamp se mostrou ainda mais humana, solidária, digna e consciente do seu 4 

papel social. Não poderia deixar de agradecer, por fim, à minha mãe, minha esposa, meus filhos. 5 

Não fosse o apoio e o suporte incondicional deles, o fardo teria sido muito mais pesado, o 6 

estresse mais acentuado, as dúvidas mais agudas. Minha profunda gratidão pelo 7 

companheirismo e carinho de vocês, que sempre me deram forças para dedicação intensa que 8 

se requer de alguém que ocupa esse cargo. Para concluir, reproduzo algumas palavras de Julián 9 

Marias, proferidas em um discurso em homenagem ao IV Centenário da Universidade São 10 

Marcos em Lima, no Peru, em 1951 que ainda são muito atuais. Cito: “A missão da universidade 11 

é indeclinável. Do jeito que está o mundo, as universidades têm que existir. Somente nelas pode 12 

se ensinar e aprender o sistema de ideias da época. Pode-se adquirir a formação profissional, 13 

pode-se realizar a educação da imensa minoria. Frente a todas essas dificuldades, esta 14 

consciência pode ser confortadora. Por isso me referi antes a uma orgulhosa modéstia. Não é 15 

algo digno da universidade, nessa sua gloriosa história de sete séculos, recriar-se novamente 16 

nestas estreitas circunstâncias? A universidade hoje – 1951, mas vale hoje também – está entre 17 

a espada e a parede, é a melhor situação para lutar. Então convém reivindicar em todas as suas 18 

formas a condição de universitários”. Creio que junto com a equipe e com toda a comunidade 19 

conseguimos fortalecer esse espírito universitário e contribuir para tornar a Unicamp ainda 20 

melhor. Muito obrigado”. A MESTRA DE CERIMÔNIAS convida a doutora Ângela Bignami 21 

para o ato solene de posse do novo Reitor da Unicamp, Professor Doutor Antonio José de 22 

Almeida Meirelles. Ela realizará a leitura do termo de compromisso e posse. A senhora 23 

ÂNGELA DE NORONHA BIGNAMI lê: “Termo de Compromisso e Posse que presta o 24 

Professor Doutor Antonio José de Almeida Meirelles para exercer o cargo de Reitor da 25 

Universidade Estadual de Campinas. Aos 19 dias do mês de abril de 2021, às 16 horas, na Sala 26 

de Reuniões do Conselho Universitário Professor Doutor ‘Paulo Renato Costa Souza’, na 27 

Cidade Universitária ‘Zeferino Vaz’, em Barão Geraldo, Campinas, em Assembleia 28 

Universitária presidida pelo professor doutor Marcelo Knobel, estando presentes remotamente, 29 

por força do isolamento social imposto pela pandemia de Covid-19, os senhores membros do 30 

Conselho Universitário, membros dos corpos docente, discente e de servidores técnico-31 

administrativos da Universidade Estadual de Campinas, e demais convidados, comparece o 32 

professor doutor Antonio José de Almeida Meirelles, nomeado por decreto de 14 de abril de 33 

2021 do Excelentíssimo Senhor Governador do Estado de São Paulo, João Dória, publicado no 34 

Diário Oficial do Estado de 15 de abril de 2021, para exercer o cargo de Reitor da Universidade 35 

Estadual de Campinas nos termos dispostos no artigo 58 dos Estatutos da Universidade, o qual 36 

promete bem e fielmente desempenhar as funções do cargo. Para constar, eu, Ângela de 37 

Noronha Bignami, Secretária Geral da Universidade Estadual de Campinas, lavrei o presente 38 

Termo de Compromisso e Posse que vai assinado pelo professor doutor Antonio José de 39 

Almeida Meirelles e pelo professor doutor Marcelo Knobel”. A MESTRA DE CERIMÔNIAS 40 
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passa a palavra para a Excelentíssima Senhora PATRÍCIA ELLEN, Secretária de 1 

Desenvolvimento Econômico de São Paulo, representando neste ato o Governador do Estado 2 

de São Paulo, senhor João Dória, que profere o seguinte discurso: “Boa tarde a todos e a todas. 3 

Uma honra estar aqui com vocês neste momento tão importante, representando o Governador 4 

João Dória. Temos a honra aqui de dar a posse ao Reitor. Vou ler a declaração de posse e na 5 

sequência faço a minha fala e os cumprimentos a todos aqui presentes. Declaração de posse, 6 

em nome do Governador: ‘Professor Doutor Antonio José de Almeida Meirelles, declaro-o 7 

oficialmente empossado no cargo de Reitor da Universidade Estadual de Campinas para o 8 

quadriênio 2021-2024, conforme decreto de nomeação publicado no Diário Oficial no dia 15 9 

de abril de 2021’. Com muito orgulho que eu faço essa declaração de posse, representando 10 

nosso Governador, diante aqui da presença do professor doutor Marcelo Knobel, Reitor da 11 

Unicamp até então, um grande parceiro nessa jornada; ao lado dele, também todos que estão 12 

aqui presentes, mas em especial a professora doutora Teresa Dib Zambon Atvars, Coordenadora 13 

Geral, que também foi uma grande parceira durante esses primeiros anos de gestão. Temos aqui 14 

os nossos reitores, professor doutor Vahan, professor doutor Pasqual, Magnífico Reitor da USP, 15 

Magnífico Reitor da Unesp. Temos também presente o professor doutor Germano Rigacci 16 

Júnior, Magnífico Reitor da PUC; professor doutor Marco Antonio Zago, Presidente da Fapesp, 17 

ex-Reitor da USP. Temos aqui também agora nossa Coordenadora Geral da Unicamp, doutora 18 

Maria Luiza Moretti. Uma honra saber que vamos ter aqui uma mulher saindo do cargo e dando 19 

espaço a outra mulher neste processo. Estou muito feliz de ver como nós estamos caminhando 20 

cada vez mais para uma união muito forte das universidades. Nós estamos passando por um 21 

momento desafiador da pandemia, que nos fez reforçar ainda mais a nossa crença na ciência, a 22 

nossa crença na importância do investimento em ciência, pesquisa, tecnologia, inovação. 23 

Muitas coisas mudaram nessa pandemia. Muitas coisas ainda irão mudar no mundo pós-24 

pandemia, mas a nossa crença no valor da ciência, tecnologia e inovação só cresceu e o valor 25 

do trabalho de todos vocês passou a ser ainda mais relevante. Com esta relevância, tem também 26 

uma grande responsabilidade. Nós precisamos estar unidos. Nós precisamos resgatar o campo 27 

de diálogo, as universidades têm que ser um espaço de paz, de democracia, de crença em dados, 28 

de crença em fatos, de diversidade, de inclusão. Com essa equipe que está aqui, eu tenho certeza 29 

que nós vamos continuar dando grandes passos nessa direção. Nós não podemos nos deixar 30 

esmorecer por ataques, por mentiras, em um mundo onde fake news se espalham sete vezes 31 

mais rápido do que dados e fatos, o que nos resta é trabalhar mais duro, é trabalhar mais unidos, 32 

é trabalhar com ainda mais foco na verdade e em ajudar as pessoas que mais precisam. A 33 

Unicamp tem o papel fundamental nesse processo, não somente de inovação e tecnologia, não 34 

somente em fortalecer esses espaços democráticos, mas também na inclusão, na procura de 35 

soluções criativas para combate às desigualdades. No mundo pandêmico e no mundo pós-36 

pandêmico, nos cabe mostrar à sociedade que é possível sim retomar a economia com segurança 37 

para a população, mas com muito respeito a todos os que foram excluídos nesse processo muito 38 

desafiador de lutar contra o vírus e de lutar também neste mundo da pós-verdade. Então temos 39 

grandes expectativas. Eu agradeço, em nome do Governador João Dória, à professora Teresa, 40 
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ao professor Marcelo Knobel pelo excepcional trabalho que realizaram até esse momento. 1 

Tivemos dias duros de trabalho, tivemos também sessões de difícil discussão, mas muito 2 

corretas, muito verdadeiras, com muito respeito, onde nós sempre encontramos um caminho 3 

para sairmos mais fortes e mais unidos, e é assim que nós temos esperança de seguir agora com 4 

a professora doutora Maria Luiza Moretti junto com o Magnífico Reitor Antonio José de 5 

Almeida Meirelles, também conhecido carinhosamente como Tom Zé. Nossa expectativa é que 6 

possamos seguir assim, trabalhando pela retomada econômica, trabalhando pelas vidas, mas 7 

também trabalhando com muita humanidade. Nós precisamos mostrar que a ciência é baseada 8 

em dados, que nós temos muitos dados, que o Brasil é referência disso através das nossas 9 

universidades estaduais no Estado de São Paulo. Hoje eu tive uma reunião com o Conselho 10 

Estadual de Secretários Estaduais de Ciência e Tecnologia, do qual eu sou presidente, junto 11 

com o Confap, que o Conselho Nacional das FAPs. A preocupação de todos com a redução do 12 

orçamento de ciência e tecnologia é unânime, nós temos hoje um terço do orçamento que 13 

tínhamos no Brasil em 2018. O Estado de São Paulo não somente manteve o seu orçamento, 14 

como agora proporcionalmente com a reforma administrativa irá aumentar, além de 15 

complementar com o recurso privado. E nós sabemos que a luta para a manutenção desses 16 

recursos não foi fácil. E isso nos deixa também mais uma responsabilidade, que é garantir que 17 

com esse fôlego que ganhamos, possamos levar a mensagem para toda a população, para os 18 

representantes eleitos no Congresso, na Assembleia Estadual, o valor que a ciência e tecnologia 19 

tem, e que em lutas futuras, nós precisamos ter mais pessoas, mais representantes defendendo 20 

a ciência e a tecnologia, defendendo e mostrando o valor correto que nós temos. Um dos grupos 21 

de trabalho que foi lançado hoje nacionalmente é o grupo de trabalho de dados indicadores e da 22 

construção de um manifesto pela ciência e pela tecnologia, unindo forças dos cientistas e dos 23 

secretários estaduais, para que possamos buscar mais recursos para todos os que precisam. 24 

Contem comigo, como Secretária da pasta, também humildemente falando fui aluna da USP, vi 25 

minha vida transformada pelas portas que a universidade pública me abriu, e eu espero que 26 

possamos continuar fazendo esse trabalho e expandindo os horizontes de cada vez mais crianças 27 

e jovens. Eu nasci no Campo Limpo, hoje eu moro em Alto de Pinheiros, são 20 quilômetros 28 

de distância, quando eu iniciei o meu mandato nesse governo, eram 20 anos de diferença na 29 

idade média ao morrer. Eu temo dizer que com o advento da Covid-19, nós já perdemos uma 30 

média de três anos de expectativa de vida no Brasil, eu temo que nós tenhamos o risco neste 31 

momento de aumentar esta diferença da idade média ao morrer desses 20 quilômetros. Nós não 32 

podemos deixar isso acontecer. Então, minha humilde contribuição é para que possamos seguir 33 

unidos, mantendo a universidade com o seu papel democrático, mas com muita 34 

responsabilidade financeira. A autonomia é uma conquista da universidade, mas que traz a 35 

responsabilidade de prestação de contas, de fazer uma gestão responsável e de sempre olhar 36 

para quem mais precisa. Agradeço novamente e nos coloco à disposição, agradeço em nome do 37 

Governador João Dória, de todo o Governo do Estado, e espero que possamos seguir nessa 38 

jornada de transformação da ciência, de desenvolvimento econômico com muito trabalho a 39 

muitas mãos com todos aqui presentes. Muito obrigada”. O MAGNÍFICO REITOR diz que 40 
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precisa deixar registrado e agradecer publicamente em nome da Unicamp o apoio sempre 1 

indispensável da Secretária Patrícia Ellen para todas as demandas da Universidade. Ela é uma 2 

defensora, uma verdadeira voz, uma interlocutora dentro do Governo em defesa das 3 

universidades públicas, da autonomia, e realmente tem sido uma alegria, uma satisfação poder 4 

conviver com a Secretária Patrícia Ellen durante estes anos. Deixa registrado publicamente o 5 

agradecimento da Unicamp a seu trabalho tão importante dentro do Governo do Estado. A 6 

MESTRA DE CERIMÔNIAS anuncia que neste momento assistirão ao ato simbólico de 7 

transmissão do cargo de Reitor, representado pela entrega da insígnia da Unicamp e pela troca 8 

de lugares à Mesa Diretora. Convidam os reitores, professor doutor Marcelo Knobel e professor 9 

doutor Antonio José de Almeida Meirelles, para procederem com os atos. Em seguida, tem a 10 

alegria de convidar para o seu primeiro pronunciamento como Magnífico Reitor da 11 

Universidade Estadual de Campinas, o professor doutor ANTONIO JOSÉ DE ALMEIDA 12 

MEIRELLES, que profere o seguinte discurso: “Cara Secretária de Desenvolvimento Senhora 13 

Patrícia Ellen, representando o Excelentíssimo Governador do Estado João Dória; caros 14 

prefeitos de Campinas, Dário Saad, de Piracicaba, Luciano Almeida, e de Limeira, Mário 15 

Bution; meus colegas, Reitor e Vice-Reitora da gestão que se encerra, professores Marcelo e 16 

Teresa; meus colegas reitores de gestões anteriores, professores Tadeu, Fernando, Brito, 17 

Hermano Martins, Vogt, meus colegas reitores, Professores Vahan, da USP, Pasqual da Unesp 18 

e Germano da PUC-Campinas; meu colega professor Pilli, representando o Professor Zago, 19 

Presidente da Fapesp; minha colega, Coordenadora Geral da nova gestão, professora Luiza 20 

Moretti; representantes das entidades, Sílvia da ADunicamp, Kiko do STU, Matheus da APG; 21 

caro Aloísio Nunes Ferreira, Senador da República; doutora Ângela, Secretária Geral da 22 

Unicamp; aos meus colegas pró-reitores e chefes de gabinete da gestão atual e aos meus colegas, 23 

pró-reitores e Chefes de Gabinete da nova gestão; professores, funcionários, estudantes, demais 24 

autoridades presentes virtualmente, familiares e amigos de Luiza e meus. Ser Reitor da 25 

Unicamp é uma honra, é uma realização pessoal. Poucos adjetivos podem qualificar a emoção 26 

deste momento. Compartilho esta conquista com muitos. Com Luiza, com os apoiadores, com 27 

a comunidade que me agraciou com a escolha. Agradeço ao Consu que confirmou a lista e 28 

agradeço ao Governador, que me nomeou. A todos, agradeço fortemente. Passamos por 29 

momentos difíceis da história de nosso país e da Universidade. Pandemia e a crise econômica 30 

nos colocam desafios cuja superação exige dedicação especial de nossas instituições. Completa 31 

o quadro o questionamento nunca antes vivenciado dos papéis da ciência, do conhecimento e 32 

da cultura, algo que atinge o âmago da Universidade e o nosso próprio motivo de ser, como 33 

Instituição. A Unicamp já passou por momentos difíceis e realizou conquistas importantes 34 

como a autonomia universitária, obtida em conjunto com nossas irmãs USP e Unesp. Não há 35 

dúvida que os anos pós-autonomia representam o mais importante período de êxitos do ensino 36 

superior estadual. Formamos mais e melhores profissionais. Geramos ciência e tecnologia de 37 

qualidade e impacto maiores. Contribuímos com inovações para o desenvolvimento industrial 38 

e de instituições públicas e privadas. Manter e aprofundar este rumo é desafio da gestão que ora 39 

se inicia. Permitam-me destacar três aspectos de nossa visão. O mais importante neste primeiro 40 
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momento é manter e ampliar o suporte a nossa ação no combate à pandemia. O papel que nossa 1 

área da Saúde vem exercendo é de suma importância e exige não só um agradecimento a todos 2 

os seus profissionais, mas a manutenção e o fortalecimento do suporte a esta área. Trata-se não 3 

só de manter a atividade de assistência, mas de estreitar ainda mais a colaboração com outros 4 

institutos, com os poderes municipais e estadual no enfrentamento deste desafio. Trata-se de 5 

manter os grupos de trabalho e a força-tarefa para divulgar o conhecimento científico sobre o 6 

assunto e de nos preparar para desafios similares no futuro. A ação rápida e eficiente neste 7 

enfrentamento colocou de forma contundente a importância de reunir toda a força de nossa 8 

Instituição. Unir a formação de pessoas, a pesquisa de ponta e a assistência em torno de uma 9 

única meta, o combate à pandemia, nos ensina como agir em outras frentes. Este é o segundo 10 

aspecto que gostaria de destacar. Nossa Universidade, com toda a sua qualidade na formação 11 

de pessoas à na pesquisa, tem que se aproximar cada vez mais das carências de nossa sociedade. 12 

Temos que formar pessoas, gerar conhecimento, ciência e tecnologia que sejam a base de 13 

inovações industriais, que fomentem startups, que promovam a economia solidária, que 14 

garantam ideias inovadoras para políticas públicas, que contribuam ainda mais para a melhoria 15 

do ensino médio e fundamental. Trata-se não só de valorizar nosso projeto de Universidade, 16 

mas de dar nossa contribuição para o desenvolvimento da sociedade de forma mais democrática, 17 

mais inclusiva e autônoma. Esta perspectiva tem de ser fortalecida também internamente, de 18 

uma Universidade de qualidade, inclusiva, democrática e autônoma. A grande conquista das 19 

últimas duas gestões da Reitoria da Unicamp foi nossa política de inclusão. Resultante da 20 

demanda estudantil e do apoio que encontrou nestas duas gestões, temos hoje uma política de 21 

ações afirmativas que amplia em muito as oportunidades de acesso à Unicamp. Trata-se agora 22 

de garantir que esta política tenha êxito pleno, aperfeiçoando os mecanismos de permanência 23 

estudantil. Universidade que una a boa qualidade do ensino e pesquisa à inclusão e a 24 

aproximação das necessidades da sociedade exige docentes, pesquisadores e funcionários 25 

motivados e participativos. Eles constituem nossa principal riqueza; garantir sua participação 26 

ativa na realização de nossas metas requer diálogo e valorização das carreiras. Valorizar nossos 27 

profissionais sem esquecer as restrições orçamentárias é nosso terceiro desafio. Permitam-me 28 

ao final uma dose de sentimentalidade. Agradeço à minha esposa Eloise, aos meus filhos Felipe 29 

e Laura pelo suporte à minha vida profissional. Aos meus irmãos, agradeço na pessoa de minha 30 

irmã e madrinha nesta cerimônia, Ângela Meirelles, professora da FEA-Unicamp, que foi 31 

sempre um farol a iluminar o meu caminho, e um elogio à minha mãe, Mirtila, já falecida, viúva 32 

muito jovem e professora primária que deu aos seus sete filhos o acesso ao que de melhor o 33 

ensino público deste país podia oferecer. Agradeço aos professores Marcelo e Teresa e desejo 34 

a eles e a toda a sua equipe felicidades na nova jornada. Despeço-me agradecendo a atenção de 35 

todos vocês”. A MESTRA DE CERIMÔNIAS anuncia que assistirão, neste momento, a uma 36 

apresentação do Coral Zíper na Boca, com “Aquarela do Brasil”, consagrado samba de Ary 37 

Barroso e arranjo de Weverton Silva. Após a execução de vídeo do Coral Zíper na Boca 38 

interpretando a música “Aquarela do Brasil”, a MESTRA DE CERIMÔNIAS agradece, em 39 

nome da Universidade Estadual de Campinas, às autoridades participantes, aos docentes, 40 
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alunos, funcionários e demais convidados. Faz um cumprimento especial ao professor doutor 1 

Marcelo Knobel e ao professor doutor Antonio José de Almeida Meirelles, a quem deseja êxito 2 

em sua gestão à frente da Universidade Estadual de Campinas. Declara encerrada a Assembleia 3 

Universitária e, para constar, eu, Ângela de Noronha Bignami, Secretária Geral, lavrei a 4 

presente Ata e solicitei a Aline Marques que a digitasse. Campinas, 19 de abril de 2021. 5 

 


